
会所渐成腐败温床
兼具私密性和监管难等特点—

! ! ! !会所腐败，正成为国家工作人员腐
败的一个新变种。
低调和奢华，构成了会所与生俱来

的神秘感和尊崇感，很容易成为一些官
员心理上挥之不去的特殊情结。司法机
关近年来查办的部分腐败案件表明，由
于兼具私密性和监管难等特
点，一些会所正逐渐演变成
滋生腐败的新温床。
“我们是一家园林绿化

企业，想在西湖边求租一家
会所，用来招待贵宾和会员。”前几天，
杭州一位企业负责人在网上发布广告。
这名负责人对会所要求比较高：最

好位于西湖边或龙井村一带；希望独门
独院，环境要比较幽静，停车要方便。

事实上，这类会所在杭州并不少
见，曾经有媒体披露，仅在西湖附近，就
有 !"多家会所，被市民戏称为“跑马圈

地”。这些会所的会籍费动辄就是 #"万
元甚至更高。而会员中，官员不乏其人。

年近三十的阿娟曾在长三角一家高
端会所做了 $年领班。“来消费的，都不
是一般人。”阿娟说，有些气质不是能随
着外套一起脱掉的，最脱不掉的是官腔。

“来的客人哪个是官，我们能一眼辨出。”
“官员来，多是吃饭，吃完就走。”会

员经常直接打电话给阿娟订餐，阿娟就
根据客人和预算来配菜，谁血糖高、谁
吃素，她都熟记于心。

这样一顿饭的价格“上万都算稀松
平常”。可阿娟发现，官员是从来不埋单
的。“商人爱官员”，行政部门官员尤其

是有一定级别的官员，成了会所争相拉
拢的稀缺资源。

%&#&年 '月 (日、#&日，温州媒体
曾以整版或半版的篇幅连续刊登某东
方高尔夫协会的成立广告。在广告中，
有近 )&名温州在职领导干部，以名誉

主席、副主席和顾问等职务
名列协会之中。这份“史上最
牛高官高尔夫名单”经媒体
曝光后，引起舆论热议。
专家认为，相对于传统的

腐败形式，会所腐败表现更加隐蔽。行贿
人看似没有直接送钱和物，但通过安排豪
宴、天价养生护理、高尔夫等诸多高端服
务，实现权力与消费的交易。
“官员在会所的高额消费以及非法套

现等行为，是导致国有资产流失的一个重
要渠道。”北京市海淀区检察院检察官
李思瑶说。 浙江日报 !黄宏"
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小人物关乎中国稳定的根基
他们是中国稳定实实在在的主体，却又是最容易被忽略的人群———! ! ! !在我家门口的公共汽车站#两

位从河北农村来到北京的小夫妻经

营着一个有着$北京早点%标志的标

准化早点摊&在等公交车的时间里#

我会站在一旁观赏小夫妻制作和出

售鸡蛋灌饼时的娴熟动作和默契配

合& 那是一幅充满感动的图画&

凭着这个用全部积蓄租赁来的

早点摊# 他们一个月可以挣到七八

千块钱# 这里面包含了刚出生孩子

的奶粉钱'年迈爹妈的看病钱#在老

家盖新房的砖瓦钱# 还有对未来全

部的计划和期许&

稳定# 能够稳定经营下去是他

们的最大梦想& 他们中的很多人也

许根本不知微博为何物# 也从来不

会参与到公共意见的讨论中# 但他

们是中国稳定实实在在的主体#却

又是最容易被忽略的人群&

中国社会已经连续保持 !"多

年的政治稳定和社会稳定#保证了中

国经济长达 !"年的高速平稳增长&

中国社会为什么会保持长时间

的稳定( 除政治架构稳定# 就是这

!"年来中国人普遍希望稳定的心

态&与互联网所展示的消极'极端一

面不同# 快速发展的经济给每个人

改变自己的希望# 他们总是能从其

他人的成功中看到自己的未来& 而

在各种类型的人群中# 最盼望稳定

的是各种类型的创业者&

一提起创业者# 人们脑海中呈

现的就是那些拿着方案寻找风险投

资' 或者几位在中关村的写字楼里

捣鼓一个网站的年轻精英们&其实#

广义的创业者泛指不靠薪水过日子

的人群# 他们才是这个社会的真正

基础&这个人群中#既有从农村进入

城市做小生意的年轻夫妇) 也有在

社区开餐馆的中年人) 还有抵押了

房子买卡车准备跑运输的司机'淘

宝店主'包工头**

虽然在这些草根创业者中#也

有一些缺乏诚信的经营者# 人们很

容易把地沟油'瘦肉精'卡车违章超

载' 伪劣产品的原因归结为他们的

存在& 那些干部'白领'精英们在享

受他们服务的同时# 总是呼吁用更

多的集约化生产和服务来代替他

们# 而政府则以服务公众的名义对

他们严加监管&

他们都是小本经营#经不起任

何的风浪# 甚至不如自己雇佣的

员工潇洒& 一旦他们无法经营或

被迫放弃经营# 这个社会运转的

基本系统就失去了润滑油# 社会

机器的零件将会咬死& 当他们失

去自己生意的时候# 就会沦为社

会最不安定的因素&

社会秩序#包括卫生'安全'环

保等$必须优化#但在这个过程中#

如何尽可能顾及与呵护那些小人物

的利益# 需要政府部门以足够智慧

来平衡# 切忌在履行公务的同时动

摇社会稳定的基础&

环球时报 !刘戈"

如何选专业
想法真两样

! ! ! !在国内，搏进名校的尖子生爱
往经济、金融、管理等少数几个有
“钱途”的专业扎堆。因此大学陷入
了“半吊子教改”的困境：一方面鼓
励学生按照兴趣选专业，同时提供
中途改换专业的机会；另一方面却
由于“热门专业”资源有限，不得不
设置高高的门槛。
带着有关“热门专业”的中国式

思维留学美国，留学生们对美国同
龄人选专业的路数大为吃惊———想
法真不一样！
想法的差异，折射出种种深层

次的差异。

“扬短避长”？
电子工程、计算机等专业，因为

就业前景好，是很多中国学
生留美的首选。
麻省理工学院的电子工

程专业，在全美乃至全世界
都排名第一，研究生当中亚
裔特别多，不少在中国名校
读完本科的高材生来这里念
博士。但在本科生中，这个专
业并不炙手可热。
张旭，麻省理工学院电

子工程系研究生。一入学他
就吃惊地发现，在选专业上“反潮
流”的老美，大有人在。比如，“有个
哥们辛辛苦苦挤进来，理工科基础
不错，却居然选了自己不怎么懂的
音乐系。他说音乐不仅是音乐，也是
一门技术活。”
中国学生坚信，扬长避短是在

异国求学争取出类拔萃的不二法
门，“过去读什么，来了这里还读什
么，精益求精。”或许这就“谋杀”了
个人发展的很多种可能。
和美国同学谈就业选择，张旭

感慨更多：“本来以为他们的目标是
去谷歌、微软这样的大公司，或者去
华尔街，可发现根本不是。”美国同
学心目中理想的公司，是刚刚起步、
有潜力的小公司；而更多的人，根本
不想去公司工作。

比尔·盖兹在去年麻省理工学

院 #*"周年校庆时专门写了一篇文
章，题曰“麻省理工为什么出色？”盖
兹引述了一些广受追捧的数字，比
如这儿共有 +$个诺奖获得者；还展
示了一些许多人没听说过的数字：
这所大学的校友迄今总共创办了近
%$"""家公司，合计有 ))"万名员
工，每年创造销售额 %万亿美元。
“这里的科研氛围很浓，但它更

是一所鼓励创新和创业的学校。”张
旭正在慢慢适应麻省理工，前不久
他在中国留学生圈子里搞了一个平
台，鼓励大家也尝试创业，不要整日
忙于考试、实验。

舍弃“精髓”？
“很多中国学生向往耶鲁大学，

但你会选耶鲁的什么专业？你知道
耶鲁自己引以为豪的专业是什么？”
周鹏即将从耶鲁大学硕士毕业，当然
有了自己的观察结论：“耶鲁人真正骄
傲的，从来不是经济学，也不是培养出
了美国总统和最高法院法官的法学
院。这里从教授到本科生，最津津乐
道的是耶鲁有最好的艺术教育，戏
剧很棒，建筑学也很棒……”
如今的互联网上，中国网友可

以看到各大美国名校的一些公开课
程。尽管许多人惊喜，但间或也有人
抱怨这些课程“含金量不够”，说“美
国的大学其实舍不得开放那些真正
高质量的专业课”。

留美已七八年的周鹏告诉记
者，对大学专业和大学教育的认知，
展现着中美两国学生的差异。“中国
学生来美国，选专业大都跟找工作

挂钩。比如以前生物专业很热，但现
在读生物的人，连博士后也不容易
找工作，所以这个专业就冷了。”他
感慨：“好不容易进了美国名牌大
学，却不去汲取它的精髓，可惜了！”

批评态度
在耶鲁就读期间跟一位执教艺

术专业的教授的一次闲聊，让周鹏
印象深刻。
“你以为这儿还是过去的耶鲁

吗？她早就堕落了，被技术时代和
商业社会的功利所侵蚀，大概只有
中国人还觉得是天堂。”对方很认
真地说。
在今天的耶鲁，持如此批评态

度的教授并不鲜见，“他们反感学校
的一些做法，主要反对学校
把过多经费拨给那些更能
在短期内产出效益的应用
类学科。”但周鹏知道，应
用性越强、越容易找工作
的专业，一向是中国留学生
的“心头爱”。
“在美国，很多本科生真

正在意和感到自豪的，根本
不是自己读什么专业，而是
自己和别人有什么不同。”周

鹏的本科是在俄亥俄州欧柏林大学
读的。这所学校在中国没什么知名
度，可它的音乐专业在全美排名很
靠前。他忆起自己本科毕业前的最
后一课———那是他第一次被美国大
学的教育理念震撼到。
“学校请来一个搞艺术的校友

给我们上那一课。她讲的，是在欧柏
林读书期间，她怎么拒绝学校的专
业课程设置，最后给自己设计了一
个专业，她要研究的竟然是巫术。而
大学竟然允许她这么做了，最后还
给了她学位！”周鹏说，此后他对美
国教育多了关注和思考，比如教育
环境和创新、个性、为学术而学术、
让兴趣做主等等的关联。
当然，教育环境跟学生的求学

动机关联更大。
! 文汇报 !樊丽萍"

面对美国同龄人，中国留学生
可能会大吃一惊———
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插队、随地吐痰、强行讨要等 !(种行为“候选”
! ! ! !南方日报 在公共场所插队、
抽烟、随地吐痰、随手丢弃垃圾、强
行讨要等不文明行为将有望依法
规范，并受到相应惩处。记者昨日从
深圳市人大常委会获悉，深圳将率
先通过立法规范市民文明行为，首
轮民意调查为期 ,"天，即日起至
+月 $ 日将对何种不文明行为应
进行处罚向广大市民征求意见。
该市人大常委会表示，此举旨

在创新探索用法律的方式规范市
民文明行为。“对市民文明行为规
范进行立法，在国内尚无先例。法
律专家也支持深圳的这一探索，并
认为对全国精神文明建设有着破
冰之旅的重大意义。”

记者注意到，在首轮针对“何
种不文明行为应进行处罚”的征求
意见问卷调查中，共描述了包括
“随地吐痰、便溺；乱吐、乱扔口香
糖胶渣、甘蔗渣、瓜果皮核、纸屑、
烟头或者其他废弃物；从建筑物、
车辆上向外抛撒垃圾及其他废弃
物；在托儿所、幼儿园、学生宿舍及
其他青少年活动场所吸烟；破坏城
市道路上设置的各种井盖、沟盖、交
通指示牌及其他市政设施，以及攀
摘公共树木的枝叶花果；损坏公共
树木或绿化带”等 !(种不文明行
为，每个行为下设“您认为上述行为
是否普遍”和“您认为是否应该查处
上述行为”两个问题。 !张玮"
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万达广场方：从设计到建设程序都合法
! ! ! !时代周报 香港援建绵阳紫荆
民族中学被拆一事已经沸沸扬扬，
但是这波未平，那波又起。正是被
拆除的这块地上修建起的绵阳涪
城万达广场，其建筑最高点超出绵
阳机场净空限制面和控制面，严重
威胁航班飞行安全，为保护航班乘
客安全，绵阳机场夜间航班已经全
部停运，至今已两个月有余。
在绵阳机场，记者和民航大巴

司机谈起怎么没有夜间航班的事
情，心直口快的师傅就一句话：万
达广场超高，飞机落不下来。

!月 %%日深夜，某航空公司
一架航班飞临绵阳，准备降落。突
然，机长发现，一座巨大的高层建
筑兀立在下滑线上，挡住航班去
路。正常降落被迫中断，这架航班
只有选择紧急复飞，准备再次降
落，但连续两次复飞，两次降落，都
因这堆庞大的建筑挡住去路而没

能成功。最后，该航班只有无奈地
备降到另一个机场。绵阳涪城万达
广场项目超高威胁绵阳机场飞行
安全的隐患浮出水面。

根据机场当局提供的西南勘
察设计研究院测量报告，四川监管
局进行了复核，复核显示，绵阳涪城
万达广场项目地段正好处在绵阳南
郊机场 ,!号跑道五边下滑线下方，
其建筑物顶端和施工塔吊最高点超
出机场净空限制面、控制面。

记者分别到涪城万达广场和
绵阳市政府采访，没有得到任何有
价值的回答，只是私下中，一位经常
降落绵阳机场的中国民航学院教官
告诉记者，绵阳市政府责令涪城万
达广场建筑群“削”掉 ,"层。但令
人没想到的是，涪城万达广场方面
却将责任推到绵阳市政府这边，其
理由是，涪城万达广场项目从设计
到建设程序是合法的。 !刘小童"


